
    

 

    
                                              

 

    
 
  

 
 

Editorial du Président 
 
 

Cette période estivale a été bizarre avec des semaines fraîches et humides et d’autres très 
chaudes avec des records de chaleur. Le réchauffement climatique est bien là. J’espère 
néanmoins que vous avez passé de bonnes vacances malgré l’inflation qui est toujours 
présente. 
 
Une rencontre a eu lieu en mai, entre les différentes associations INITIATIV’RETRAITES de 
notre région et la Direction de la caisse de MSA Mayenne-Orne-Sarthe à propos de la 
convention de partenariat CCMSA/INITIATIV’RETRAITES pour voir ce qu’il serait possible de 
faire ensemble. Suite à cette réunion, le 27 septembre nous avons rencontré la nouvelle 
responsable du site 61. 
 
Le but est de faire connaître notre amicale et essayer de trouver une solution pour mieux 
informer les nouveaux retraités de notre existence et des avantages dont ils peuvent 
bénéficier en nous rejoignant. 
 
Notre fédération insiste beaucoup sur le développement de ces liens à mettre en place entre 
les caisses de MSA et nos associations pour des actions communes sur le terrain. La 
direction de notre MSA s’est simplement engagée à nous communiquer les actions de 
l’ASEPT et ses campagnes de communications auxquelles nous pourrions éventuellement 
participer.  
 
Nous allons faire notre rentrée, le conseil d’administration va préparer le programme des 
réjouissances : sortie à Mamers en novembre pour laquelle vous avez déjà été invité, repas 
des amicalistes en décembre et la galette des rois en janvier. 
 
Nous souhaitons vous y retrouver nombreux, en toute convivialité, pour partager de bons 
moments. 

 Roland Gervais 
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A vos souvenirs : rencontre avec Arlette Buhot 
 
 
Quand est tu rentrée à la MSA ? 
 
Après une formation brevet commercial, sténo dactylo et 6 mois dans une entreprise privée je 
suis rentrée à la Caisse d’Allocations Familiales Agricoles le 1er février 1956. J’avais passé un 
concours à Marcel Mezen ; nous étions 40 personnes environ pour 2 places à la Sécurité 
Sociale, 2 à la Caisse d’Allocations Familiales et 1 à la Caisse d’allocations familiales agricoles 
(rue de Bretagne). Je n’avais pas encore 17 ans. 
 
 
Quelle a été ton activité ? 
 
Le Directeur était M. Donat, le sous-directeur Allocations Familiales  M. Cauvin. 
 
J’ai été affectée au service prestations familiales comme dactylo, dans un grand bureau au 
2e étage comprenant les prestations maternité (2 personnes : Mesdames Cauchebray et 
Chatelain), les allocations familiales (3 personnes MM. Briand, Boucher et Janvier), un 
rédacteur (M. Guillodeau), mais aussi l’assujettissement, les cotisations exploitants, sous 
l’autorité d’un chef de service : M. Kempf. 
 
A l’époque nous portions une blouse, bien utile car le duplicateur à alcool laissait beaucoup de 
traces. 
 
Après quelques mois, suite au départ de la secrétaire du Sous-Directeur, j’ai assuré son 
remplacement, et un jour il m’a dit "maintenant vous restez là ". Les tâches consistaient en tri et 
distribution du courrier, prise en sténo et frappe du courrier sur machine Remington, 
classement, distribution des fournitures de bureau ... 
 
Ensuite l’agrandissement des bureaux par une construction dans le parc communiquant avec 
l’immeuble situé sur la rue a entraîné la suppression de bureaux aux 1er et 2e étages d’où la 
cohabitation des deux sous-directeurs (M. Pierre Lefebvre - assurances sociales - et Monsieur 
André Cauvin - allocations familiales et assurance vieillesse) et de leurs 2 secrétaires (Colette 
Simon et moi-même) dans le même bureau. 
 
Peu après, la prise de possession des nouveaux locaux, M. Cauvin est parti, remplacé par 
M. Daniel Collet dont je suis devenue la secrétaire. Le travail était beaucoup plus agréable et 
plus diversifié avec plus d’initiatives (toujours le tri du courrier, mais mises à jour de la 
documentation, résumés pour création d’un classement analytique, graphiques de suivi des 
activités) 
 
J’ai connu le début de la mécanographie, placée sous l’autorité de M. Jean Ollivier avec qui j’ai 
partagé mon bureau. 
 
Au départ de la secrétaire de M. Donat (Jeanne Granger) et de M. Collet, j’ai pris le poste de 
secrétaire de Direction pour M. Donat et M. Guichard, remplaçant de M. Collet. 
 
Puis, nous avons quitté la rue de Bretagne pour les immeubles des organisations agricoles de 
l’Orne situés 52 boulevard du 1er Chasseurs. Le déménagement a eu lieu le week-end du 
11 novembre 1971. 
 



 
Les bureaux de direction situés au 3e étage n’étaient pas terminés. Avec Renée Pradal, nous 
nous sommes installées dans la grande salle sur la table ovale du Conseil d’Administration. 
 
Au secrétariat, Renée Pradal gérait principalement les dossiers du personnel, une autre 
personne (Robert Bouttier, puis Marie-Claire Hamel, puis Maryse Goupil) s’occupait de 
"l’intendance" : fournitures, appels d’offres … 
 
J’assurais la responsabilité du secrétariat. Les tâches étaient variées : les relations avec les 
administrateurs, les convocations et PV du Conseil d’administration et des diverses 
commissions, la frappe du courrier du directeur, son classement et les prises de rendez-vous. 
Pendant une période j’ai assuré à mi-temps la gestion du service d’action sociale. 
 
Plusieurs directeurs adjoints se sont succédé suite au départ de M. Guichard : M. Jean Picard, 
ex agent comptable, qui est devenu par la suite directeur au départ de M. Donat, M. Michel 
Lefebvre, M. René-Jacques Lepelletier, qui m’a confié la gestion du Central dactylo qui n’avait 
plus de responsable. Cette dernière est ensuite revenue à Renée Pradal. 
 
Au départ à la retraite de M. Picard, son remplacement a été assuré par M. Mérigeau qui venait 
des caisses centrales. 
 
En 1995, lors de la fusion Orne-Sarthe, le secrétariat de direction est parti au Mans, siège de la 
nouvelle caisse. De ce fait mon poste a été supprimé. 
 
La gestion du service d’action sociale m’a été confiée, sous la responsabilité de Maurice 
Letissier. L’activité était variée : aides ménagères, travailleuses familiales, organisation de 
vacances pour les retraités, colonies de vacances, prêts ménagers, et même service Présence 
Verte… 
 
J’avais des relations avec M. Lasseur pour les convocations des "comités locaux" qui se 
faisaient en informatique sur un logiciel très particulier. 
 
Quand as-tu quitté la MSA ? 
 
Je suis partie en juillet 1999 après 43 ans d’activité 
 
As-tu quelques anecdotes ? 
 
Oh oui, j'en citerai quelques unes : 
  

 J’ai cousu un bouton à la chemise de M. Collet avant sa présentation au Conseil 
d’administration. 

 

 Les mandats des décompteurs AF étaient rangés dans des corbeilles en osier. Un soir, les 
femmes de ménage avaient tout descendu aux poubelles. Heureusement elles n’étaient pas 
encore parties le lendemain matin. 

 

 Je fouillais assez souvent  dans la corbeille à papier de M. Guichard pour relire ses notes car 
je n’entendais pas toujours ce qu’il dictait  

 

 Lors d’un transport en car des enfants en colonie de vacances, le chauffeur s’était trompé de 
route. Il avait pris des petites routes sinueuses et les enfants étaient malades … 

 
 



 
CONCLUSION 
 
J’ai vécu des expériences très riches avec des tâches très variées.  

J’ai travaillé, j’aimais ce que je faisais, et je me "sentais bien". L’ambiance était chaleureuse : 
petits casse-croûte tous les samedis matin. Et oui, nous travaillions le samedi.  Nous avions 
plaisir à nous retrouver pour les sorties de l’amicale du personnel.  

Les personnes qui m’ont le plus apporté dans ma vie professionnelle sont M. Collet et M. Donat.  
 
Et depuis que tu es en retraite ?  

J’ai commencé par me reposer. 

Je voyage avec mes enfants et petits-enfants. 

Je me suis inscrite à l’université inter âges ou j’ai suivi des cours d’anglais et d’informatique, 
des ateliers mémoires, des conférences. 

En 2001 j’ai participé à la création de l’amicale des retraités de la MSA de l’Orne, avec Michel 
Liédot, Bernard Legrain, Renée Pradal et jacques Blavette. 

J’ai assuré le secrétariat pendant 22 ans.    
 

LLLeee   mmmooottt   dddeee   lllaaa   fffiiinnn   

Venez, et participez aux activités de l’amicale pour passer de bons moments. 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

Galette des rois 

Cette rencontre se tiendra 

jeudi 18 janvier 2024 dans 

la salle de la Chambre 

d'Agriculture. 
 
 

AAsssseemmbbllééee  GGéénnéérraallee : nous avons fixé la date au 26 mars 2024. 

Elle se déroulera dans la salle de la Chambre d'Agriculture. 

 

 
Croisière au Portugal 

sur le Douro 
 

Elle se déroulera du 1er au 
8 novembre 2024. 

Amicale des Retraités de la MSA de l’Orne 
52 Boulevard du 1

er
 Chasseurs 

61000 ALENCON 

 

Repas spectacle à Mamers 
le jeudi 16 novembre 2023 à 12 h. 

 
L'animation reprend toutes les grandes 
comédies musicales depuis West Side Story 
jusqu'à Roméo et Juliette, en passant par 
Notre Dame de Paris, Le Roi Soleil, etc ... 
 

  
           Repas de fin d'année 

Il aura lieu le 14 décembre 2023 
à "La Lentillère" à La Lacelle. 
 
Vous recevrez très prochainement 
l'invitation. 

 

IL NOUS A QUITTÉS 
 

 

Nous avons appris le décès de M. Hervé TOUTAIN, époux 
de Ghislaine, le 24 août 2023. 
  

L’Amicale adresse ses sincères condoléances à sa famille. 

Amicale des Retraités de la MSA de l’Orne 
52 Boulevard du 1

er
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